
Показали рост
Инвестиции в алтайскую промышленность по итогам 

января – сентября 2024 года сохраняют положительную 
динамику.

На развитие социальной сферы и экономики региона 
в эти месяцы направлено 137,9 млрд рублей, или 114,4% 
по отношению к аналогичному отчетному периоду  
2023 года.

Максимальный рост активности зафиксирован в произ-
водстве бумаги и бумажных изделий – в 5,2 раза, мебели – в 
5,1 раза, химических продуктов и химических веществ – в 4,4 
раза, автотранспортных средств, полуприцепов и прицепов – 
в 3,8 раза, одежды – в 3,3 раза, текстиля – в 3,2 раза, готовых 
кормов для животных – в 12,3 раза, продуктов крупяной и 
мукомольной промышленности – в 2,2 раза.

В 5,7 раза увеличились капитальные вложения в сферу 
почтовой связи, в 1,9 раза – в сферу железнодорожных пе-
ревозок, на 18,7% – в производство и распределение газо-
образного топлива. Такие данные приводит Министерство 
экономического развития Алтайского края.

Успешный  
эксперимент

В Алтайском крае с мая 2018 года получили 260 млн 
рублей курортного сбора.

Это дополнительные деньги, которые отели берут с 
туристов, помимо стоимости проживания. Каждый субъект 
РФ вправе самостоятельно устанавливать сумму этой платы, 
но не менее 100 рублей за сутки съема номера.

По данным регионального управления по развитию туризма 
и курортной деятельности, 190 млн рублей из них потратили 
на благоустройство гостевого маршрута, укрепление левого 
берега реки Белокурихи вблизи санатория «Алтайский 
замок» и старой радонолечебницы. Также власти Алтайского 
края обустроили пешеходные мосты, которые прилегают 
к курортной зоне леса, организовали Wi-Fi-зоны и системы 
видеонаблюдения на общественных территориях.

Константин ГРИШИН

События  
на Украине

Об основных событиях 1013-го дня специальной воен-
ной операции России.

2 декабря российские авиация, ударные беспилотники и 
артиллерия нанесли удары по украинским военным аэродро-
мам, а также объектам энергетики и пунктам управления 
беспилотниками, поражены живая сила и военная техника 
противника в 127 районах.

ВСУ потеряли в течение суток до 1515 военнослужащих, 
танк, боевую машину пехоты и бронетранспортер. Россий-
ские войска на Курском направлении уничтожили за сутки 
более 250 боевиков ВСУ.

Подразделения российских войск продвигаются по всем 
ключевым направлениям в ДНР, не позволяя украинским 
силам закрепиться на новых позициях, куда те отходят.

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Цифровизация  
продолжается

4 декабря в России от-
мечают День инфор-
матики.

Фе дера л ьн ы й п роект 
«Устранение цифрового нера-
венства» работает в Алтайском 

крае уже почти 4 года. Всего за это время более 
сотни населенных пунктов численностью от 
100 до 500 жителей подключили к высокоско-
ростному Интернету.

В рамках проекта «Информационная ин-
фраструктура» национальной программы 
«Цифровая экономика РФ» за 2019–2021 годы 
к Интернету в Алтайском крае подключено 
более 2,5 тыс. социально значимых объектов. 
Это школы, колледжи, техникумы, пожарные 
части и посты, органы местного самоуправле-
ния, объекты Росгвардии, ФАПы и библиотеки.

 КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  БЕЗОПАСНОСТЬ .

С огоньком, но без огня

Марафон собрал около 140 тыс. зрителей.  
К примеру, в Тальменском районе прошел фе-
стиваль «Добрых соседей», в Родинском районе –  
межрайонный фестиваль «Цветочный джем. 
Вкус лета». При подведении итогов победите-
лями признаны Тальменский, Угловский и 
Романовский районы.

111мероприятий 
Марафона культурных 
событий прошли в 48  
муниципалитетах края

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-восточный, ночью 2–7 м/с, 
днем 4–9 м/с, местами порывы  

до 14 м/с. Ночью и утром местами 
изморозь, туман. На дорогах  

местами гололедица.
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Ветер юго-западный, 2–7 м/с, 
днем местами порывы  
до 12 м/с. На дорогах  
местами гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 2–7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с.  
На дорогах местами  
гололедица.

5 декабря

6 декабря

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Более 1500 человек приняли участие 
в открытии нового сезона Алтай-
ской резиденции новогоднего вол-
шебника.

Победители
Дед Мороз со Снегурочкой обосновались 

в высоком тереме в Борзовой Заимке на тер-
ритории парк-отеля «Чайка».

Открытие Алтайской резиденции состо-
ялось в воскресенье, 1 декабря. Праздновать 
начали с самого утра. Скажем сразу, что на-
кануне организаторы объявили новогодние 
конкурсы, к которым тщательно готовились 
семьи края. Например, нужно было смастерить 
необычную новогоднюю игрушку, маскарад-
ный костюм и так далее. Всего наградили за 
оригинальный подход и смелый полет фан-
тазии 45 финалистов конкурса. Победителей 
чествовали уже в полдень на уличной сцене, 
когда собралось достаточно зрителей.

Среди призеров семья Калиниченко. Она 
заняла 1-е место в конкурсе на лучшую ново-
годнюю игрушку. Мама Ольга и дочь Полина 
сделали ее в виде сказочного персонажа Бу-
ратино, конечно же, из дерева.

– Нам нравится сказка Алексея Толстого 
«Золотой ключик». Мы выписали деревянную 
заготовку сказочного героя, выбрали цветовую 
гамму и раскрасили игрушку. Дочери 13 лет, 
она ходит в художественную школу, и ей было 
интересно работать над новой творческой 
темой. Я тоже творческая натура. Очень рады, 
что нашу работу по достоинству оценили, – 
сказала Ольга Калиниченко.

Сейчас семья в приятных предновогодних 
хлопотах, размышляет над тем, как украсить 
интерьер квартиры к любимому празднику.

– Мы очень любим Новый год. И до послед-
него поддерживали в ребенке веру в Дедуш-
ку Мороза. В 11 лет дочь пришла из школы и 
сказала, что все одноклассники утверждают: 
Деда Мороза нет и он ни к кому из детей не 
приходит. А я ответила: «Не верь им! Это к 
ним не приходит, а к тебе обязательно при-
дет». И Полина снова написала письмо Деду 
Морозу, – поделилась Ольга. – Для нас Новый 
год – настоящий семейный праздник. В этот 
день снова возвращаешься в детство, начина-
ешь верить в чудеса.

В Алтайском крае прошло рас-
ширенное заседание комиссии по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. На нем 
обсудили безопасность жителей 
региона в период зимних празд-
ников, профилактику чрезвы-
чайных ситуаций и меры по пре-
дотвращению происшествий на 
водоемах в зимний период.

Контроль и надзор

Заседание провел заместитель предсе-
дателя правительства региона Игорь Сте-
паненко. В режиме видео-конференц-связи 
в нем приняли участие главы муници-
палитетов. Особое внимание участники 
заседания обращали на необходимость 
слаженной межведомственной работы.

Заместитель начальника Главного 
управления МЧС по Алтайскому краю 
Андрей Нейман напомнил, что в период 
новогодних и рождественских праздни-
ков традиционно возрастает количество 
пожаров. Основной рост приходится на 
жилой сектор, что связано с использова-
нием пиротехники, а также с нарушени-
ями правил эксплуатации отопительных 
приборов и праздничного освещения.

На грядущих новогодних праздни-
ках особое внимание уделят объектам 
с круглосуточным пребыванием людей 
– больницам, домам престарелых, интер-
натам и детским домам. Здесь организу-
ют ежесуточный мониторинг пожарной 
безопасности: проверят состояние ав-

томатических систем пожаротушения, 
исправность эвакуационных выходов и 
наличие огнетушителей.

Продолжится и контроль мест про-
дажи пиротехники, их более сотни. Со-
трудники МЧС совместно с полицией 
проверят, соответствуют ли продукты 
стандартам качества и имеются ли у 
продавцов все необходимые разреши-
тельные документы.

Рыбак – как ребе�нок
Андрей Субочев, начальник отдела 

безопасности людей на водных объек-
тах ГУ МЧС региона, сообщил, что одним 

из приоритетов в зимний период станет 
профилактика происшествий на льду.

«В зимний период многократно возрас-
тают риски происшествий, связанных 
с провалами людей и техники под лед. 
Основную категорию риска составляют 
рыбаки, которые пренебрегают соблю-
дением мер безопасности на льду, и под-
ростки, находящиеся вблизи водоемов без 
родителей и взрослого населения, когда 
детский интерес к процессу становления 
льда зачастую становится причиной про-
исшествия и значительно увеличивает 
риск гибели», – отметил Андрей Субочев.

Осторожность не помешает.

Декабрьские встречи  
с Дедом Морозом

(Окончание на 3 стр.)

(Окончание на 3 стр.)
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Праздник сюрпризов и веселья.

Эх, прокачусь! Забег ростовых кукол.
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ДЕЛОВАЯ СРЕДА

От самозанятой к индиви-
дуальному предпринима-
тельству. Как яровчанка 
Альмира Бабоян доводит 
до совершенства свой ма-
ленький бизнес.

По профессии экономист, несколь-
ко лет проработавший бухгалтером 
в разных учреждениях, она с юности 
лелеяла мечту открыть свой собствен-
ный, пусть и небольшой массажный 
салон. А мечты, если, конечно, поста-
раться, частенько сбываются.

Фигура – шик
Однако мечта мечтой, а поки-

нуть привычное место работы со 
стабильной зарплатой подвигло 
ее то, что зарплата эта при ее ста-
бильности была к тому же совсем 
небольшой. А это при наличии дво-
их детей обстоятельство более чем 
неприятное. Решение виделось толь-
ко одно – предпринимательство. 
И, будучи по природе женщиной 
энергичной и упорной, Альмира 
незамедлительно начала превра-
щать слово в дело.

Для начала она тщательно изу-
чила потребительский рынок в 
Яровом, все виды услуг, предостав-
ляемых населению в этом городе, 
и четко определила свою собствен-
ную нишу. Массажисты-надомники 
здесь имелись в достаточном коли-
честве, а вот массажного кабинета 
с лимфодренажными аппаратами 
не было. Значит, его нужно было 
создать. Ставка была на то, что 
привести свою фигуру в порядок 
желает немалое количество жен-
щин, проблема в том, что прилагать 
к этому особых усилий многим не 
хочется. Хорошо бы без трудов, лег-
ко, приятно и эффективно.

Этим Альмира Бабоян и заня-
лась, начав, впрочем, не с массажа, 
а с депиляции. То есть процедуры, 
связанной с удалением нежелатель-

ной растительности при помощи 
профессиональных вязких смесей – 
смол, восков, сахаров и экстрактов 
растений. Позже, оформившись 
как самозанятая и получив по 
соцконтракту 242 тысячи рублей 
на закупку первоначально необхо-
димой аппаратуры, она приступила 
к воплощению в жизнь своей базо-
вой мечты.

Получить удовольствие
– Я была не готова к тому, чтобы 

делать людям ручной массаж, это 
просто физически трудно, здесь 
нужны сильные руки, чтобы раз-
бить все жировые отложения, – рас-
сказывает предприниматель. – Но 
это может делать и аппарат, мощ-
ность которого регулируется. Пер-
вые аппараты я покупала на деньги, 
полученные по соцконтракту, а в 
дальнейшем – на самостоятельно 
заработанные средства. Сейчас у 
меня уже 12 аппаратов разного на-
значения, и я по мере возможности 

стараюсь приобретать новые, успе-
вать за временем.

Как рассказывает Бабоян, сегод-
ня она старается не работать, как 
говорится, на износ, тем более что 
нужно еще ухаживать за младшей 
дочерью Региной, которой в янва-
ре исполнится три года. Раньше со 
своей сестричкой сидела старшая 
дочь Альмиры Руслана, но теперь 
она учится в Новосибирске. По-
тому мама работает аккуратно с 
8 до 17 часов, когда приходит время 
забирать дочь из садика. Воскресе-
нье – выходной.

– Для меня работа – это не только 
получение денег, но еще и удоволь-
ствие, – говорит Альмира. – Можно 
сказать, работаю и наслаждаюсь. 
И стараюсь, чтобы моему удоволь-
ствию никто не мешал. Сейчас я могу 
выбирать клиентов, и, когда случает-
ся, что человек уходит, а ты дальше 
работать не можешь от негатива, я с 
ним больше работать не буду ни за 
какие деньги. Потребовалось время, 
пока я научилась говорить «нет», но 
освоила и это. Мне нужен комфорт 
и для нормальной жизни, и для ра-
боты. И я его себе создаю.

Слагаемые успеха
Последнее приобретение Аль-

миры – аппарат lpg-массажа для 
коррекции лица и тела, говоря 

профессионально, для стимуля-
ции процессов метаболизма в 
подкожных жировых клетках, 
пользуется большим успехом у 
ее клиенток, оценивших его воз-
можности. Определив для себя 
объем посильной ей работы, Ба-
боян расширяет количество ока-
зываемых ею услуг, но так, чтобы 
она по-прежнему могла выполнять 
их одна. Все та же встречающаяся 
у ответственных представителей 
особенность – надеяться только 
на себя, качество своей работы и 
расширять посильно ассортимент 
услуг.

И причины тому практически 
во всех случаях одинаковы. Пер-
вая – низкая покупательная способ-
ность населения, а следовательно, 
небольшое количество клиентов. 
Вторая – немалые трудности, свя-
занные с поиском персонала при 
расширении дела. Что греха таить, 
при повсеместном намерении по-
лучать большую зарплату, еще и 
отрабатывать ее полноценно и от-
ветственно, желающих сегодня не 
так уж много. Заявка – вот вы мне 
дайте, а уж я тогда… чаще всего мо-
тивируется намерением получить 
и, пардон, свинтить.

Однако для тех, кто желает не 
получать, а именно зарабатывать, 
такая штука, как соцконтракт, при-
шлась и приходится очень кстати. 
И совсем нередко, пробыв какое-то 
время в статусе самозанятых, они 
затем переоформляются в инди-
видуальных предпринимателей, 
чтобы и в дальнейшем пользоваться 
поддержкой государства. И соот-
ветственно, выводить свой микро-
бизнес на более высокий уровень.

– Для меня соцконтракт был на-
стоящим толчком к успеху, – гово-
рит Альмира Бабоян. – Ведь это не 
только осуществление твоих пла-
нов, но и реальная возможность 
улучшить материальное положе-
ние своей семьи. Самое главное – 
верить в свои силы и понимать, 
что это нужно людям. Для всех, 
кто хочет что-то изменить в жиз-
ни, это очень большая и реальная 
возможность. Не бойтесь, верьте 
в себя, и у вас все обязательно по-
лучится.

Константин СОМОВ,  
фото из архива Альмиры БАБОЯН

  МИКРОБИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .

Визит в Белоруссию
В конце ноября Центр поддержки экспорта Алтайско-

го фонда МСП для предпринимателей края организовал 
поездку в Республику Беларусь.

В бизнес-миссии приняли участие компании «Алтайэко-
проект», «Дивия», «Купец», «Ренессанс Косметик» и фармацев-
тический завод «Гален».

От Юрия Золоторёва, торгового представителя Российской 
Федерации в Республике Беларусь, участники алтайской 
делегации получили актуальную информацию о наиболее 
полезных мероприятиях в своей сфере.

На Белорусской универсальной товарной бирже прошла 
встреча с Германом Пузырным, заместителем начальника 
управления внешнеэкономической деятельности биржи. Он 
подчеркнул, что сейчас особенно много российских предприя-
тий присутствует на бирже. Они находят покупателей на свою 
продукцию не только в Белоруссии, но и в других странах.

Наши предприниматели провели переговоры с предста-
вителями торговых сетей и перерабатывающих компаний, 
обсудили возможные варианты сотрудничества и достигли 
ряда договоренностей.

По нацпроекту
«ТК ГолдСибУпак» – последнее в крае предприятие – 

участник национального проекта «Производительность 
труда». Компания подвела итоги активной фазы внедрения 
бережливых технологий.

В нацпроект организация включилась в январе. Для при-
менения бережливого производства был выбран процесс 
изготовления пакета-майки с печатью для торговых сетей. 
После шести месяцев внедрения преобразований под руко-
водством экспертов Регионального центра компетенций Ал-
тайского края удалось сократить время протекания процесса 
на две трети, незавершенное производство – на четверть, а 
выработку увеличить на 11,1%.

Таких результатов удалось достичь за счет внедрения 
стандартизированной работы, организации мест хранения 
сырья и инструментов, а также разработки планировки по-
мещения и перемещения производственного оборудования. 
В итоге значительно сократились время и расстояние для 
перемещений. Кроме того, в целях улучшения условий труда 
работников пересмотрена система вентиляции помещения, 
а также приобретена удобная мебель.

Нужны миллионы рабочих рук
По заявлению зампредседателя правительства РФ 

Дмитрия Чернышенко, промышленность испытывает 
острую нехватку квалифицированных работников. По его 
словам, до 2030 года отрасли потребуется дополнительно 
1,8 млн специалистов.

Речь идет как о рабочих профессиях, так и о кадрах выс-
шей квалификации. Он назвал задачу по подготовке такого 
количества кадров амбициозной, но достижимой.

Сварщики в Москве зарабатывают уже до полумиллиона 
в месяц, уточнила глава департамента образования города 
Ирина Каклюгина и добавила: «Хороший сварщик получает 
до 500 тысяч рублей. Операторы станков ЧПУ – до 300 тысяч, 
а слесари – до 350 тысяч».

Подготовил Евгений ЧЕКИРКА

Кто поможет при оплате тарифов ЖКХ?
«Сейчас многих 

жителей города Бар-
наула интересует 
вопрос космического 
поднятия тарифов на 

ЖКХ. С июля платежи выросли 
выше сумм по ипотеке. Некото-
рые пенсионеры получают пенсию 
13 тысяч рублей, а платят за ус-
луги ЖКХ 10 тысяч, и на что им 
жить целый месяц?

Екатерина, г. Барнаул».

Отвечают специалисты Управ-
ления Алтайского края по госу-
дарственному регулированию 
цен и тарифов:

– Действующим законода-
тельством в сфере тарифного ре-
гулирования не предусмотрено 
ограничение роста тарифов на 
жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКУ) величиной индекса изме-
нения размера вносимой граж-
данами платы за коммунальные 
услуги.

При расчете в структуру тари-
фов на ЖКУ закладываются толь-

ко экономически обоснованные 
расходы предприятий, оказываю-
щих такие услуги, налоги и иные 
обязательные платежи, необходи-
мые для осуществления регули-
руемой деятельности. При этом 
сами регулируемые организации 
приобретают товары, работы и 
услуги по не подлежащим регу-
лированию ценам, сложившимся 
на конкурентных товарных рын-
ках, где цены формируются по 
правилам конкурентного рынка.

Искусственное ограничение та-
рифов приведет к невозможности 
предоставления коммунальных 
услуг, соответствующих требова-
ниям надежности и качества, и 
дестабилизации коммунальной 
системы как одной из важнейших 
отраслей жизнеобеспечения. По-
этому динамика изменения тари-
фов не может зависеть от темпов 
индексации каких-либо выплат.

Для жителей края действуют 
различные меры поддержки по 
оплате ЖКУ, предоставляемые 
органами социальной защиты 

населения (компенсации льгот-
ным категориям и субсидии 
в случаях, когда доля платежа 
превышает 22% от суммарного 
дохода семьи, либо 18% для семей 
со среднедушевым доходом менее 
двух прожиточных минимумов), а 
также администрациями городов 
и районов края (компенсации ро-
ста платежей с целью соблюдения 
предельных индексов).

Более подробная информа-
ция на тему предоставления 
компенсаций и (или) субсидий 
на оплату ЖКУ представлена на 
сайте Минсоцзащиты Алтайского 
края (https://www.aksp.ru/public_
reception/konsult/kons_subs.php). 
Также по этим вопросам можно 
обратиться в управление социаль-
ной защиты населения по месту 
жительства или Минсоцзащиты 
Алтайского края.

Единый контакт-центр вза-
имодействия с гражданами –  
тел. 8-800-100-0001.

Подготовил  
Евгений ПЛАТУНОВ

Сегодня в Барнауле награжда-
ют победителей трудового 
соревнования в агропромыш-
ленном комплексе. Церемо-
ния приурочена к краевому 
Дню работника сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности. 
В числе лауреатов – бий-
ское предприятие «Мороз», 
которое стало лидером по 
увеличению объемов произ-
водства колбасных изделий 
и полуфабрикатов.

От объе�мов – зарплаты

Предприятие-победитель на рын-
ке уже более 20 лет. Все эти годы 
основной продукцией оставались 
пельмени и вареники, которые се-
годня ест вся страна и даже наши 
соседи. За прошедший год «Мороз» 
увеличил объемы производства на 
20%, а производительность труда – 
на 30%. При этом средняя зарплата в 
компании выросла почти на треть.

Такой стремительный рост – 
необходимость. Без этого не удов-
летворить увеличивающийся по-
требительский спрос. Продукция 
востребована почти во всех регионах 
России, а также в Казахстане.

Основным новшеством стала авто-
матизированная линия лепки, бла-
годаря которой и удалось нарастить 
объемы. Но, по мнению главного 
технолога предприятия Натальи 
Лобановой, гораздо большую роль 
в увеличении показателей играет 
не машина, а человек.

– На предприятии сложилась 
сильная команда, и нынешние 
победы – заслуга коллектива, – за-
являет она. – Что касается оборудо-
вания, мы заменили фаршемес на 
более вместительный, изменили 
параметры морозильной камеры, 
постепенно уходим от ручного труда.

400 кг пельменеи�
При переходе на механическую 

лепку основные технологии произ-
водства не изменились. У пельменей 

остались прежний состав и форма, 
поэтому основная масса потребите-
лей разницы даже не почувствовала. 
Из процесса убрали лишь контакт с 
человеком.

– Сотрудник за час может слепить 
21 кг пельменей, когда машина рас-
считана на производство 400 кг полу-

фабриката за это же время. Разница 
очевидна! – констатирует технолог.

Но, узнав, что в производстве боль-
ше не задействован ручной труд, не-
которые клиенты все-таки остались 
недовольны. Это те, кто считает, что 
при автоматизации из продукта про-
падает душа. Наталья Лобанова с этим 
не согласна. Она подчеркивает, что 

после модернизации лепщики стали 
операторами, которые по-прежнему 
переживают за процесс и стараются 
делать свою работу качественно.

– С автоматом соревноваться слож-
но, да и бессмысленно это, – считает 
оператор Юлия Зенкова. – Я работаю 
и на механике, задавая необходимые 

операции в программу, и вручную 
за столом леплю. Но все-таки на но-
вом рабочем месте хлопот гораздо 
меньше. Достаточно положить тесто 
в воронку. Дальше умная машина 
справится сама.

Полностью от ручной лепки от-
казываться не стали. Специально 
для гурманов этот цех сохрани-

ли, но он выпускает лишь 5% от 
общего числа продукции. Это уже 
премиум-сегмент, и цена таких 
пельменей выше.

– Путь автоматизации позволя-
ет не оглядываться на рынок тру-
да, не испытывать острый дефицит 
кадров, – приводит еще одно преиму-
щество технолог. – У нас коллектив 
сформирован, а нехватку компенси-
руем студентами из колледжа, кото-
рые учатся на пищевом направлении. 
Все-таки и новых специалистов вос-
питывать надо.

Новыи�  цех
Удивляют гурманов не только 

ручной или автоматической лепкой. 
Для любителей необычных вкусов 
компания производит пельмени с 
мясом марала, а сейчас тестируется 
продукция со вкусом том ям. Она 
будет в азиатском стиле, с рыбным 
соусом.

А всего предприятие выпускает 
более 100 видов продукции – 8 тонн 
полуфабрикатов за смену. В основе 
каждого пельменя неизменно ис-
пользуется мясо от алтайских по-
ставщиков.

– Да мы сами нашу продукцию 
с удовольствием едим. И детей ею 
кормим! Это, на мой взгляд, самый 
главный показатель качества, – счи-
тает главный технолог.

В планах на будущее – расширение, 
которое запланировано на лето сле-
дующего года. Специально для этого 
строится здание, в котором располо-
жится цех с новым оборудованием.

– Важнее всего, что там будет про-
сторно, потому что сейчас имею-
щиеся площади 170 квадратов не 
позволяют воплотить все задуман-
ное. Скоро эта проблема останется 
в прошлом, – планирует Наталья 
Лобанова.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  «АП»–ИНФО .

Вкус победы

Воплощение мечты
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Почём курочка? Почём курочка? 
Средние потребительские цены на товары по Алтайскому краю и городам региона  
на 18 ноября 2024 года. 

В рублях
Алтайский 

край
Барнаул Белоку-

риха
Бийск Рубцовск

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 595,45 612,18 580,11 579,9 560,48
Свинина (кроме бескостного мяса), кг 360,01 359,66 403,06 352,47 364,41
Куры охлажденные и мороженые, кг 214,96 210,78 189,49 217,69 228,72
Колбаса вареная, кг 506,01 502,75 492,42 518,89 503,56
Рыба мороженая неразделанная, кг 247,73 246,82 269,73 240 256,86
Масло сливочное, кг 1193,6 1212,38 1403,85 1188,74 1111,16
Масло подсолнечное, л 132,1 136,69 140,63 124,86 124,33
Молоко питьевое цельное пастеризо-
ванное 2,5–3,2% жирности, л 92,78 91,27 92,15 96,53 93,48

Сметана, кг 296,3 286,54 292,34 307,34 316,07

Смеси сухие молочные для детского 
питания, кг 1152,17 1154,27 1185,35 1149,38 1144,33

Сыры твердые,  
полутвердые, мягкие, кг 840,95 818,85 855,5 860,82 888,6

Яйца куриные, 10 шт. 93,46 96,64 89,97 87,97 89,83

По данным Алтайкрайстата.

«Да мы сами нашу продукцию с удоволь-
ствием едим. И детей ею кормим! Это, на 
мой взгляд, самый главный показатель 
качества».

Альмира Бабоян.

Наталья Лобанова.Полностью от ручной лепки еще не отказались.

Словарь «АП»
Лимфодренажный массаж – разновидность медицинско-

го массажа, особенность которого заключается в том, что его 
техники направлены на активацию деятельности крупных 
лимфатических узлов и мелких капилляров.

https://www.aksp.ru/public_reception/konsult/kons_subs.php
https://www.aksp.ru/public_reception/konsult/kons_subs.php
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Мы уже сейчас думаем, как 
украсить дом, подарки готовим. 
Обязательно сделаем символ 
года. Купили с дочерью необ-
ходимые материалы, хотим 
сшить мягкую игрушку.

П������ ����������
Кроме подарков победите-

лям, были еще демонстрации 
новогодних костюмов, хоровод 
вокруг елки. Уличный праздник 
открывали авторскими песня-
ми Ольги Суховеевой, флешмо-
бом от студии «Академикс».

По словам руководителя Ал-
тайской резиденции Деда Мо-
роза Олеси Лободиной, в день 
открытия работало много ин-
терактивных площадок. Были 
катания на лошадях, собачьих 
упряжках, квадроциклах, сне-
гоходах и «бубликах». Главным 
украшением праздника стала 
шестиметровая елка, которую 
украсили 400 новогодними 
игрушками, изготовленны-
ми семьями Алтайского края. 
Вокруг зеленой красавицы 
участники праздника водили 
хороводы.

– Жаль, что все игрушки, 
изготовленные на конкурс, 
не удалось уместить на елке, 
поскольку участников про-
екта было гораздо больше –
1200 человек. Но зато все желаю-
щие смогли сфотографировать-
ся с нашим Дедом Морозом. Мы 

очень благодарны жителям 
края, семьям, принявшим ак-
тивное участие в наших проек-
тах, – сказала Олеся Лободина.

А сколько было замечатель-
ных мастер-классов!

Собственник компании «Ал-
тай Витраж» Ольга Шакирова, 
сотрудники которой организо-
вали мастер-классы для детей, 
отметила:

– Мы участвовали в откры-
тии резиденции Деда Мороза: 
проводили мастер-класс по мо-
заике из витражного стекла. 
Желающие могли изготовить 
непохожую на другие елочную 
игрушку. Но наша работа по соз-
данию новогоднего настроения 
жителям края началась гораздо 
раньше. В ноябре в день рожде-

ния Дедушки Мороза в своей 
студии мы запустили творчес-
кий проект «100 волшебных 
снежинок». Жители Барнаула 
приходили к нам, мастерили 
снежинки, сами выбирали цвет 
и форму. Теперь часть снежинок 
украшает резиденцию Деда Мо-
роза, они вмонтированы в фасад 
сказочного терема. Летом про-
должим украшать терем сне-
жинками барнаульцев, так что 
у желающих смастерить свою 
еще есть шанс. До этого проекта 
мы вместе с организаторами 
резиденции нашего алтайского 
Деда Мороза подарили набор 
мозаики с огромной снежинкой 
желания российскому Деду Мо-
розу из Великого Устюга на его 
день рождения 18 ноября. Ал-

тайскому Деду Морозу мы тоже 
такой подарок ко дню рождения 
сделали. Он сказал, что в своем 
кабинете снежинку повесит. 
Еще мы ему вручили набор по 
изготовлению елочных игру-
шек. Он обещал его со своими 
помощниками – зайчиками и 
белочками – зимними вечерами 
собирать.

Праздничный день закон-
чился, но работа Алтайской 
резиденции Деда Мороза про-
должается. Для школьников 
и воспитанников детских са-
дов уже готовы интересные 
ежедневные программы. Их 
ждут удивительные приклю-
чения с Дедом Морозом и Сне-
гурочкой.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

3СОЦИУМ

Декабрьские встречи
с Дедом Морозом

  В ПРЕДДВЕРИИ .

  ОТДЫХАЙ!.

(Начало на 1 стр.)

В каждом муниципалитете планируется организовать спаса-
тельные посты на водоемах, где чаще всего собираются люди. 
Для предупреждения несчастных случаев будет составлен ре-
естр опасных мест – незамерзающих участков водоемов. Эту 
информацию доведут до населения – продолжатся работа со 
школьниками, акции «Безопасный лёд» и другие профилакти-
ческие мероприятия.

С��������� �������
На заседании также рассмотрели реализацию проекта «Готов к 

санитарной обороне». Его основная цель – возрождение традиции 
обучения граждан базовым навыкам оказания первой помощи.

Министр здравоохранения Алтайского края Дмитрий Попов 
сообщил, что до конца текущего года планируется подготовить 
около тысячи квалифицированных инструкторов. Эти специали-
сты займутся обучением жителей всех муниципалитетов региона.

«Умение помочь ребенку, пожилому человеку, просто прохо-
жему в случае получения травмы до приезда скорой – это самый 
необходимый навык, который может спасти жизнь. Проведение 
специальной военной операции показало, что своевременно 
оказанная первая помощь даже в условиях боевых действий 
помогает нашим бойцам. От качества и количества подготов-
ленного населения напрямую зависят жизнь и здоровье наших 
граждан. Предлагаемый Министерством здравоохранения 
проект «Готов к санитарной обороне» объединит в себе уже
существующие направления, такие как «Научись спасать жизнь» 
и «Тактическая медицина», – объяснил начальник краевого
ГУ МЧС Александр Макаров.

Решено сформировать и направить в Алтайский центр меди-
цины катастроф персонифицированный список инструкторов, 
а также населения, подлежащего обучению в течение 2025 года.

Подводя итоги заседания, Игорь Степаненко обратился к главам 
муниципалитетов и членам комиссии с призывом обеспечить 
максимально эффективную реализацию обсужденных мер. «На 
нас лежит огромная ответственность по защите граждан от не-
гативного воздействия чрезвычайных ситуаций», – подчеркнул 
заместитель председателя правительства края.

Никита ИВАНОВ

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
 Автошины зимние (215/60 R16). Тел. 
8-913-252-2220.

Р
 Отдам в добрые руки маленькую 
собачку (метис таксы, по семейным 
обстоятельствам, ласковый, добро-
желательный). Тел. 8-962-803-2795.

 Отдам в добрые руки кошку-мы-
шеловку (тигрового окраса, стери-
лизована, к туалету приучена). Тел. 
8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (ти-
гровый мальчик и дымчатая де-
вочка, к туалету приучены). Тел.:
44-83-09, 8-962-813-9730.
 Отдам в добрые руки щенков 
(различных возрастов и окраса, 
возможна доставка). Тел. 8-903-
992-3885.
 Отдам в добрые руки крупного 
кота тайской породы (возраст 1,5 
года, к туалету приучен). Тел. 8-962-
803-2795.

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Троллейбус – самый популярный вид общественного транспорта в Рубцовске.

36-я сессия АКЗС состоится
12 декабря

12 декабря, в четверг, состоится тридцать шестая сессия Алтай-
ского краевого Законодательного Собрания восьмого созыва. В про-
ект повестки включены следующие основные вопросы.

П������ �������:
О внесении изменений в закон Алтайского края «О регулировании от-

дельных отношений в сфере розничной продажи алкогольной и спирто-
содержащей продукции на территории Алтайского края»;

О внесении изменения в статью 1 закона Алтайского края «О допол-
нительных основаниях признания безнадёжной к взысканию задолжен-
ности в части сумм региональных налогов»;

Об упразднении разъезда Гоноховского Гришенского сельсовета и 
разъезда Подстепновского Корчинского сельсовета Мамонтовского рай-
она Алтайского края и о внесении изменений в отдельные законы Ал-
тайского края.

П������ �������������� :
Об отзывах Алтайского краевого Законодательного Собрания на про-

екты федеральных законов, поступившие из Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Федерации;

О назначении на должности мировых судей Алтайского края;
О внесении изменений в отдельные постановления Алтайского крае-

вого Законодательного Собрания;
О Плане деятельности Алтайского краевого Законодательного Собра-

ния на первое полугодие 2025 года;
О Соглашении о межпарламентском сотрудничестве между Государ-

ственным Собранием – Эл Курултай Республики Алтай и Алтайским 
крае вым Законодательным Собранием;

Об изменении состава Общественной палаты Алтайского края;
О внесении изменения в пункт 2 постановления Алтайского краевого 

Законодательного Собрания от 4 декабря 2023 года № 335 «Об утвержде-
нии структуры и штатной численности Счётной палаты Алтайского края»;

О некоторых мерах по повышению эффективности деятельности кон-
трольно-счетных органов муниципальных образований Алтайского края;

Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания в 
Правительство Российской Федерации о внесении изменений в прика-
зы Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федера-
ции от 9 ноября 2020 года № 910 «Об утверждении Порядка проведения 
лесопатологических обследований и формы акта лесопатологического 
обследования» и от 9 ноября 2020 года № 912 «Об утверждении Правил 
осуществления мероприятий по предупреждению распространения 
вредных организмов»;

Об обращении Алтайского краевого Законодательного Собрания в 
Правительство Российской Федерации о внесении изменений в поста-
новление Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2022 года 
№ 2568 «О дополнительной государственной социальной поддержке ме-
дицинских работников медицинских организаций, входящих в государ-
ственную и муниципальную системы здравоохранения и участвующих 
в базовой программе обязательного медицинского страхования либо тер-
риториальных программах обязательного медицинского страхования»;

О награждении Почётной грамотой Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания;

О поощрении Благодарственным письмом Алтайского краевого За-
конодательного Собрания.

Сессия Алтайского краевого Законодательного Собрания начнет рабо-
ту с 9 часов по адресу: г. Барнаул, ул. Анатолия, 81. Заседания постоянных 
депутатских объединений и комитетов пройдут накануне, 11 декабря.

  ОФИЦИАЛЬНО .

Первый филиал
Открывшийся 27 ноября в Омске филиал Казахского нацио-

нального университета имени Аль-Фараби начнет обучать 
студентов с 2025 года.

В его торжественном открытии приняли участие по видеосвя-
зи президент России Владимир Путин и президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев.

«Для многих наших соотечественников, которые живут на терри-
тории РФ, будет возможность получить казахстанское образование», –
рассказал республиканскому телеканалу Jibek Joly министр науки 
и высшего образования Казахстана Саясат Нурбек. Соглашение об 
открытии филиала КазНУ было подписано в мае этого года. Он стал 
первым филиалом казахстанского вуза в России.

Для профилактики
Десерт, который поможет бороться с простудой, придумали 

в Новосибирске.
Исследователи усовершенствовали рецепт пряников. Теперь у 

них необычный таежный вкус и полезные свойства. Сибирским 
его делают пихта, сосна, кедр и ель, из их иголок получают хвой-
ную пасту. Для одного килограмма теста требуется немного пасты 
на кончике ножа. Тесто классическое: яйца, сахар, масло, мука, 
немного соды. У такого пряника не только таежный аромат – он 
обладает целебными свойствами.

«Хвоя сосновых древесных растений обладает противовирусными, 
противомикробными свойствами, содержит большое количество 
витамина С. Фенольные соединения, которые дают запах хвое, 
тоже полезны», – пояснила сотрудница кафедры Новосибирского 
государственного аграрного университета Анастасия Беланова.

Учим китайский
Томичи стали чаще изучать китайский язык не для работы 

переводчиком и лингвистом, а для других сфер – медицины, 
физики, экономики. На данный момент число тех, кто зани-
мается китайским языком, достигло 500 человек, сообщил 
журналистам координатор образовательных проектов Инсти-
тута Конфуция Томского госуниверситета (ТГУ) Артём Данков.

По его словам, в целом у изучающих китайский есть два вида 
мотивации. Одни интересуются культурой Китая: философией, 
церемониями и каллиграфией. Другие считают восточную страну 
пространством возможностей, особенно после укрепления отно-
шений России и Китая. Изучение языка помогает им найти работу, 
бизнес-партнеров или улучшить коммуникацию с китайскими 
коллегами.

Помидоры
на люминофорах

Ученые из Сибирского федерального университета (СФУ) и 
Института биофизики Российской академии наук разработа-
ли специальные лампы с управляемым спектром света для 
выращивания томатов в условиях Крайнего Севера.

Эти фитолампы позволяют ускорить созревание томатов и по-
лучить плоды, не отличающиеся по вкусу от обычных тепличных.

Основой работы фитоламп являются специальные химические 
составы – люминофоры, которые помогают получить необходи-
мую длину световой волны. Использование такого умного света 
позволяет варьировать сроки прорастания семян и различных 
этапов вегетации растений, а также влиять на вкусовые качества 
овощей и зелени.

Подготовил
Виктор ХМЕЛЕВ

Горнолыжный курорт Шере-
геш входит в число излюблен-
ных мест для зимнего отдыха 
у жителей Алтайского края. 
В этом году он попал в топ 
локаций с самым дорогим по-
суточным жильем.

У��� �� �������

По данным сервиса «Авито Путеше-
ствия», на старте сезона снять кварти-
ру в Шерегеше на сутки можно было в 
среднем за 4500 рублей. Дороже только 
в Архызе (5 тысяч).

Загородный дом обойдется при-
мерно в 9700 рублей. Для сравнения: 
в Сочи – 10 тысяч рублей.

Наиболее доступные цены на жи-
лье зафиксировали в Байкальске – 
2300 рублей за квартиру на сутки, а 
дом за городом обойдется в 5 тысяч 
рублей.

Но даже несмотря на высокие цены, 
в ноябре объем бронирований посу-
точных объектов в главных горнолыж-
ных локациях страны составил 160% 
от прошлогоднего.

Чаще всего любители горных лыж 
едут в Сочи, где есть сразу три курор-
та: «Роза Хутор», Красная Поляна и 
«Газпром» («Лаура» и «Альпика»). Второе 
место занял Шерегеш, который предо-
ставляет отдыхающим 18 трасс. Ну а за-
мыкает тройку Кировск с комплексами 
«Большой Вудъявр» и «Кукисвумчорр».

��� �������?
Однако прежде чем снять жилье в 

Шерегеше, до него нужно добраться. 

Корреспондент «Алтайской правды» 
изучил все возможные варианты 
трансфера для самостоятельно путе-
шествия и не только.

Конечно, наиболее выгодным ока-
жется путь на машине. Время в дороге 
займет 5–6 часов. Не придется останав-
ливаться на пересадки. С собой можно 
взять лыжи, сноуборд, коньки и так 
далее.

Дольше всего предстоит ехать на 
автобусе, так как прямого рейса Бар-
наул – Шерегеш нет. Все автобусы с 
пересадкой. Выезжаете рано утро, а 
приезжаете в послеобеденное время 
в Новокузнецк. И только на следую-
щее утро отправляетесь до Шерегеша. 
Стоимость одного билета в среднем 
составляет 2 тысячи рублей.

Также с середины декабря начнет 
работать новый комфортабельный 
поезд прямого следования Барнаул –
Иркутск. Выходить придется на стан-
ции в Новокузнецке, а дальше уже 
своим ходом. При этом стоимость 
билета может достигать 4–5 тысяч 
рублей.

Кроме того, есть вариант купить 
сразу готовый тур на несколько дней. 
Как правило, в стоимость уже входят 
трансфер в обе стороны и проживание 
в загородном коттедже. Такой отдых 
рассчитан на 2–3 дня, а его стоимость 
варьируется в районе 12–16 тысяч руб-
лей, но будьте готовы к соседству с 
другими людьми в доме.

Дмитрий
СЕРДОВ

Лыжные горкиС огоньком,
но без огня

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Письма и заказы
4 декабря отмечается интересный праздник, посвя-

щенный наступающему Новому году: День заказов по-
дарков и написания писем Деду Морозу.

Обычно именно 4 декабря во многих странах почтамты на-
чинают предоставлять услуги по отправке писем новогоднему 
волшебнику. Даже если послание опустили не в специальный 
ящик или что-то неправильно заполнили, почта все равно его 
доставит адресату. Отправить свои послания можно до 31 декабря.

Обычно пишут Деду Морозу в Великий Устюг. Также мож-
но написать письма его коллегам из других регионов – Урал 
Морозу, удмуртскому дедушке Тол Бабаю, чувашскому Хель 
Мучи, марийскому Йушто Кугыза.

Ждут писем и в Алтайской резиденции Деда Мороза. Их 
можно отправлять на адрес: 656040, город Барнаул, пос. Бор-
зовая Заимка, ул. Пионерская Долина, 4.

Татьяна ПЕРВОВА

  В ТЕМУ .

Каникулы на природе хороши для здоровья.

В ожидании чуда.

С ветерком.

Большой хоровод.

Дети с удовольствием фотографировались с новогодним символом.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

2 декабря в Министерстве спорта Ал-
тайского края состоялось чествование 
барнаульской команды «Коммунальщик» 
– серебряного призера женского чемпио-
ната России по хоккею на траве. Но не в 
привычном для поклонников этого вида 
спорта формате, а в версии 5 х 5.

Р������ ������
Хоккей на траве 5 х 5, или по международный 

классификации – 5s, стремительно набирает по-
пулярность во всем мире. Главные его отличия от 
«старшего брата» – площадка меньшего размера, 
специальные борта по периметру, а также усеченный 
состав. Во время матча в каждой команде должны 
находиться четыре полевых игрока и вратарь.

Несмотря на то, что «две пятерки» пришли в Бар-
наул относительно недавно, наши хоккеистки пока-
зывают великолепные результаты. В прошлом году 
«Коммунальщик» стал обладателем первого в истории 
Кубка России. А в уходящем 2024-м подопечные Вла-
димира Кобзева завоевали целую россыпь наград, 
выиграв в том числе первый в стране международ-
ный турнир по хоккею на траве 5 х 5 – хоккейный 
кубок «Великий шёлковый путь», состоявшийся в 
Барнауле. Мажорным получилось и выступление в 
чемпионате России, завершившемся месяц назад в 
Крымске. Девушки заняли второе место, уступив 
золото «Дончанке» из Волгодонска.

– Самую важную игру мы проиграли. Это очень 
обидно. Надеюсь, что в следующем сезоне все-таки 
завоюем золото. Хочется все больше и больше дока-
зывать, побеждать и радовать болельщиков, – гово-
рит хоккеистка «Коммунальщика» Юлия Скутель.

«Д���� ���������»
Министр спорта Алтайского края Иван Нифонтов 

выразил надежду, что женская команда и дальше 
будет добиваться громких успехов. Также он по-
благодарил Федерацию хоккея на траве России 
за решение доверить Барнаулу проведение столь 
статусного международного турнира с участием 
гостей из Беларуси, Казахстана и Узбекистана, ко-
торый Министерство спорта РФ включило в кате-
горию особо значимых соревнований. Причем есть 
договоренность, что в следующем году «Великий 
шёлковый путь» также пройдет в нашем городе.

– В Европе данная разновидность хоккея на траве 
давно развивается, а в нашей стране, как говорится, 
долго запрягали, – отметил главный тренер «Ком-
мунальщика» и сборной России по хоккею на траве 
5 х 5 Владимир Кобзев. – Эта версия значительно 
менее затратная: для игры требуется площадка 40 
х 20. Думаю, «пятерка» будет развивать хоккей на 
траве вширь. Как регби-7, которое в свое время дало 
толчок развитию классического регби.

З������� �����������
Председатель комитета АКЗС по социальной 

защите и занятости Ирина Солнцева после много-

летнего перерыва вновь возглавила краевую феде-
рацию хоккея на траве.

– Лучшие годы алтайского хоккея на траве – са-
мые значимые результаты, а также открытие школы 
«Юность Алтая» – связаны именно с этим человеком. 
И мы очень надеемся, что с таким руководителем 
федерации добьемся больших результатов, – отме-
тил советник министра спорта Алтайского края по 
игровым видам спорта Михаил Панфилов.

Ирина Солнцева в свою очередь рассказала, что 
вернуться на этот пост ее пригласил главный тренер 
Владимир Кобзев.

– Я очень рада, что снова с вами, – сказала она. 
– Как мне кажется, Алтайский край может быть в 

этом виде спорта на первом месте. Нужно развивать 
его не только в Барнауле, Бийске и других городах. 
Это могут быть и Первомайский, и Заринский, а 
также многие другие районы края. Если с бортами 
играть, то, в принципе, такую площадку можно 
сделать на любом школьном стадионе.

О��� � Е����� ����������
Если раньше сборная России по хоккею на траве 

чаще выступала на турнирах в Европе, то в послед-
нее время играет в основном в Азии.

– В предыдущие годы мы, как говорится, проби-
вали окно в Европу. В нынешних реалиях у России 

больше друзей в Азии и Африке, – сказал Владимир 
Кобзев. – В азиатских странах сейчас очень мощный 
хоккей на траве среди женских команд. Это Япония, 
Китай, Индия, Малайзия. Причем они делают упор 
в развитии именно на 5s.

Соседние регионы также заинтересованы в разви-
тии этого зрелищного и динамичного вида спорта. 
По словам Кобзева, на карте хоккея на траве 5 х 5 в 
ближайшее время могут появиться Новосибирск 
и Горно-Алтайск. Это позволит местной молодежи 
получать игровую практику без длительных выездов 
на соревнования и больших финансовых затрат.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ЗНАЙ НАШИХ! .

Великолепная четвёрка
и вратарь

  КРИМИНАЛ 

  КРАТКО .

Погибли
постояльцы

За небезопасные услуги в реа-
билитационном центре в селе Ка-
листратиха Калманского района, от 
которых пострадали постояльцы, 
задержан председатель правления 
региональной общественной ор-
ганизации. Мужчина взят под 
стражу.

В частной социальной организа-
ции с признаками отравления было 
обнаружено тело проживавшего там 
мужчины, сообщила «АП» помощник 
руководителя регионального управ-
ления Следственного комитета РФ 
Ольга Чеснокова. Также 15 человек с 
признаками отравления были отправ-
лены в медицинские учреждения, 
один из них скончался по дороге в 
больницу. Кроме того, днем ранее в 
этом же центре умер еще один постоя-
лец. Далее количество погибших, по 
данным Минздрава, увеличилось до 
шести.

Организация оказывала помощь 
людям, попавшим в сложную ситуа-
цию. Предоставляла возможность 
проживания, содержала маломо-
бильных, пожилых, престарелых, 
оставшихся без попечения родствен-
ников.

Сейчас устанавливаются все 
обстоятельства произошедшего. 
Назначены необходимые экспер-
тизы. Расследование уголовного 
дела находится на контроле руко-
водства следственного управления
СК России по Алтайскому краю. Кро-
ме того, будет дана правовая оценка 
действиям контролирующих орга-
нов, ответственных за безопасное 

нахождение постояльцев в социаль-
ных учреждениях.

Залез в чужой
холодильник

В Усть-Пристанском районе задер-
жан местный житель, набегами об-
воровывавший сельскую столовую.

После первого визита неизвестно-
го злоумышленника директор точки 
общественного питания, заметив про-
пажу фарша и алкоголя, обратился в 
полицию. Следственно-оперативная 
группа провела осмотр места происше-
ствия. По факту кражи с проникнове-
нием в помещение было возбуждено 
уголовное дело.

После этого визиты неизвестного 
похитителя продолжились. Он про-
никал в здание, выставляя стекло в 
оконном проеме, забирал продукты и 
спиртное. В очередное свое ночное по-
сещение наступил на химловушку со 
специальным красящим веществом, 
которую накануне здесь установили 
полицейские. В итоге вор не только 
похитил несколько килограммов 
фарша и сухофруктов, а также ал-
коголь, но и повсюду оставил следы 
малинового цвета. По ним и стало 
понятно, куда он скрылся.

Как было установлено в ходе раз-
бирательства, к краже причастен 
38-летний житель села Нижнеозёр-
ного. Часть похищенного у мужчи-
ны изъяли в его доме. Кроме того, 
там же был обнаружен сотовый те-
лефон, который, как выяснилось, 
хозяин жилища похитил летом у 
односельчанина. С заявлением к 
правоохранителям пострадавший 
тогда не обращался.

В итоге вороватый сельчанин стал 
фигурантом сразу двух уголовных дел. 
В содеянном он признался.

Объявление
с подвохом

Директор одной из барнаульских 
компаний оказался обманутым, 
когда решил приобрести товар по 
объявлению в Интернете.

В пункт полиции «Новосиликат-
ный» обратился 35-летний житель 
Индустриального района. Пожало-
вался, что лишился 300 тысяч рублей, 
приняв афериста за добросовестного 
продавца. На одном из сайтов муж-
чина нашел информацию о продаже 
отходов производства подсолнечного 
масла в Бийске. Отправил запрос по 
указанным в объявлении данным. 
Вскоре ему пришел ответ по электрон-
ной почте с номером телефона. Обсу-
див с «представителем компании» все 
моменты купли-продажи, барнаулец 
перечислил 300 тысяч рублей.

Отгрузка должна была произойти в 
течение семи дней. Все это время про-
давец был на связи, говорил, что товар 
скоро можно будет забрать. Но этого не 
происходило, и в итоге покупатель все 
же счел необходимым обратиться на-
прямую в компанию поставщика. В ре-
зультате узнал, что человек, с которым 
он контактировал, там неизвестен, да и 
не выставляло предприятие никаких 
объявлений в Интернет.

Теперь полицейские разыски-
вают липового продавца. В связи с 
мошенничеством возбуждено уго-
ловное дело.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

Это нужно живым...
21,4 млн рублей потратят власти 

Барнаула на изготовление и установку 
часовни на площади Победы. Новый 
объект появится до 1 июля 2025 года.

Исходя из проектной документации, 
это будет одноэтажная открытая часовня 
высотой 6,4 метра. Опорой послужат четыре 
колонны. Зайти можно с западной, южной и 
северной сторон. Внутри будет находиться 
икона. Уточняется, что все элементы кон-
струкции будут выполнены из гранита.

Кроме того, планируется благоустроить 
прилегающую к ней территорию. В част-
ности, сделают плиточное покрытие на 
пешеходном тротуаре, установят лавочки, 
урны, декоративные светильники.

План часовни разработал «Алтайграж-
данпроект» совместно с барнаульским ар-
хитектором Александром Дерингом.

По алтайским
дорогам

На XII Международном туристском 
форуме Visit Altai презентовали специ-
альный маршрут по Алтайскому краю 
для автотуристов.

Пока что он ограничивается путеше-
ствием из Барнаула в Бийск, но обещает 
гостям насыщенную программу.

В Барнауле, который славился своей гор-
ной промышленностью, а позже считался 
крупным торговым центром, в первую оче-
редь предлагают посмотреть заводские 
постройки, купеческие особняки и храмы 
XIX–XX веков. А после прогуляться вдоль 
Оби с видом на пойму этой реки и заехать 
в ленточный бор.

По пути туристы смогут посетить мемо-
риальные музеи Роберта Рождественского 
и Германа Титова в селе Косиха.

В Бийске путешественники заглянут 
в музей, посвященный одной из самых 
живописных и легендарных дорог мира – 
Чуйскому тракту. Не хуже, чем в Барнауле, 
в историческом центре наукограда сохра-
нилась старинная купеческая застройка, 
много деревянных домов – памятников 
архитектуры и образцов деревянного зод-
чества. Самые известные из них – торговые 
пассажи купцов Второва и Фирсова, при-
надлежавших к богатейшим династиям 
XIX–XX веков.

Автотуризм в России в последние годы 
активно развивается. В мае текущего года 
Правительство РФ утвердило Концепцию 
развития автомобильного туризма до
2035 года для повышения доступности ту-
ристических объектов и качества услуг 
дорожного сервиса.

Антон ПЕТРОВ

Не замёрзнем
1 декабря вступила в свои законные 

права календарная зима. Самое время 
узнать, какая погода прогнозируется в 
Алтайском крае на весь зимний период.

По прогнозам синоптиков, этой зимой 
температурный фон выше нормы ожида-
ется на Урале и в Сибири, в том числе в 
Алтайском крае.

Ноябрь и октябрь уже отметились своей 
аномально теплой погодой. Не отстанет от 
них и декабрь. Средняя месячная темпера-
тура воздуха в Сибири в первый месяц зимы 
ожидается выше, чем в декабре 2023 года.

В январе 2025 года температура в Алтай-
ском крае будет близкой к средним мно-
голетним значениям. В феврале столбики 
термометров также будут оставаться в пре-
делах нормы. А вот начало весны ожидается 
в регионе теплым – в марте температура 
воздуха может устремиться вверх быстрее 
обычного.

Татьяна ПЕРВОВА

Соберём друзей
В сентябре 2025 года в Алтайском крае 

планируют провести Международный 
фестиваль искусств «Наш дом – Алтай».

В нем примут участие хореографические 
и вокальные ансамбли, оркестры, творче-
ские коллективы из России, Казахстана, 
Монголии, Китайской Народной Республи-
ки. Программа фестиваля будет включать 
торжественную церемонию открытия, 
концерты, хореографические спектакли, 
гала-концерт.

Организационные вопросы губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко и аким 
Восточно-Казахстанской области Республи-
ки Казахстан Ермек Кошербаев обсудили в 
Уфе во время XX Форума межрегионального 
сотрудничества России и Казахстана.

Международный координационный 
совет «Наш общий дом – Алтай» создали в 
2003 году. Он объединяет Алтайский край, 
Республику Алтай и Республику Тыва Рос-
сии, Синьцзян-Уйгурский автономный 
район КНР, Восточно-Казахстанскую область 
Республики Казахстан, Баян-Ульгийский, 
Убсунурский и Кобдоский аймаки Мон-
голии. Регионы реализуют совместные 
проекты в области образования, культуры 
и туризма. С 2024 по 2025 год Алтайский 
край председательствует в этом совете, 
уточнили в правительстве региона.

Константин ГРИШИН

Собачья работа
В Управлении вете-
ринарии Алтайско-
го края ответили 
на главные вопро-
сы о регистрации и 
маркировке собак.
С 1 января 2025 года 
данная процедура 
станет обязатель-
ной.

К���� �����̈���
��������?

Сразу после новогод-
них каникул. В период с 
9 января по 28 февраля 
в каждом населенном 
пункте края пройдет 
маркировка и регистра-
ция домашних живот-
ных в соответствии с 
графиком, согласован-
ным с администраци-
ями. Население будет 
проинформировано об 
этих мероприятиях через 
СМИ, в социальных сетях 
и мессенджерах.

С������ �����
������?

До конца февраля вла-
дельцы питомцев платят 
только за чип – 140 руб-

лей. С марта придется 
затратить еще около 
200 рублей за саму про-
цедуру. Выгоднее всего ее 
провести в государствен-
ных ветлечебницах, так 
как в частных клиниках 
стоимость в разы боль-
ше. Приобрести чип или 
ушную бирку можно за-
ранее.

Регистрация осущест-
вляется бесплатно всегда. 
Этим занимаются специа-
листы учреждений госу-
дарственной ветеринарной 
службы Алтайского края, 

которые расположены во 
всех муниципалитетах.

Е��� �� �����?
Законом Алтайского 

края от 12 октября теку-
щего года установлена 
ответственность за на-
рушение требований об 
обязательной регистра-
ции и маркировке домаш-
них животных. С 1 июля
2025 года гражданам будет 
полагаться штраф от 3 ты-
сяч до 5 тысяч рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

  ВЕТЕРИНАРИЯ 

Хоккеистки получили цветы из рук Ивана Нифонтова и Ирины Солнцевой.Юлия Скутель хочет выиграть золото.

Сезон выдался для клуба богатым на трофеи.
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